

BAB IV

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Hasil Penelitian

1. Deskripsi Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar Kabupaten Tanah Laut

Batu Ampar adalah sebuah kecamatan di Kabupaten Tanah Laut, Provinsi Kalimantan Selatan, Indonesia. Kecamatan Batu Ampar pemekaran dari sebagian wilayah Kecamatan Pelaihari dan sebagian dari wilayah Kecamatan Jorong, menurut dasar hukumnya Peraturan Pemerintah Nomor 28 tahun 1995. Salah satu desa yang berada di Kecamatan Batu Ampar adalah Desa Jilatan, Desa Jilatan mempunyai beberapa sector perekonomian masyarakat yaitu perkebunan, peternakan dan pemerintahan. Pada Skripsi ini akan dibahas mengenai sektor pertanian dimana mayoritas penduduk baik laki-laki atau perempuan bekerja sebagai petani sawit dan karet baik sebagai penanam ataupun pemanen. Hal inilah yang membuat penulis tertarik untuk melakukan penelitian mengenai upaya wanita pekerja di Desa Jilatan dalam membangun keluarga sakinah dikarenakan mayoritas penduduk perempuan bekerja sebagai petani karet dan sawit. Desa Jilatan memiliki total penduduk 1.230 dan memiliki 649 laki-laki dan 581 perempuan dan memiliki 321 wanita pekerja di Desa Jilatan kecamatan Batu Ampar.

Tabel 1.1 Jumlah Penduduk Berdasarkan Jenis Kelamin Desa Jilatan pada Tahun 2022/2023

No	Rukun Tetangga	Jumlah Laki-laki	Jumlah Perempuan	Total
1	1	170	95	265
2	2	121	125	246
3	3	78	86	164
4	4	65	54	119
5	5	215	221	436
Jumlah		649	581	
Jumlah Penduduk				1230

a. Data Mata Pencarian

Dalam kehidupan, penghidupan cukup vital. Sumber pendapatan utama penduduk Desa Jilatan adalah hasil pertanian, seperti menanam padi, sawit, karet, jagung, dll yang menyumbang hingga 85% dari pendapatan mereka. Berkebun menyumbang 5% dari populasi, dan ada juga pengusaha seperti pembangun atau pekerja bangunan. Mata pencaharian Desa Jilatan secara umum meningkat. Selain petani dan tukang kebun, ada berbagai latar belakang yang berbeda. Selain itu, perempuan berprofesi sebagai Pegawai Negeri Sipil (PNS) dan sebagai guru. Honorer di tingkat regional bisa setinggi 10%. Namun, temuan ini didasarkan pada data yang mencari nafkah dengan mengeksploitasi sebagian orang dengan Jumlah penduduk Desa Jilatan sebanyak 1.230 jiwa

b. Data Pendidikan

Manusia membutuhkan pendidikan untuk meningkatkan martabatnya dan mencapai derajat yang lebih tinggi. Pendidikan yang diselenggarakan dan diselenggarakan melalui lembaga pendidikan resmi. Secara umum, beberapa siswa masih bersekolah. Penduduk di Desa Jilatan Besar mayoritas adalah tingkat SMP dan SLTA/MA.

Tabel 1.2 Data Pendidikan Wanita di Desa Jilatan pada Tahun 2022/2023

No	Tingkat Pendidikan	Jumlah
1	Strata-1 (S1)	45
2	SMA/MA	138
3	SMP/MTS	134
4	SD	168
5	Tidak Sekolah	96
JUMLAH		581

c. Visi dan Misi Desa Jilatan

1). Visi

Terwujudnya Desa Jilatan sebagai Determinasi Desa Modern Dalam Penyelenggaraan Pemerintah Untuk Menciptakan Pelayanan Prima Pada Masyarakat

2). Misi

- a) Mengembangkan dan meningkatkan profesionalisme dan kualitas kinerja melalui peningkatan sarana dan prasarana serta peningkatan SDM aparatur Desa Jilatan
- b) Meningkatkan kualitas pada pelayanan publik dengan motto 3 (Tiga) K yaitu Kenyamanan, Kemudahan, dan Kepuasan

- c) Meletakkan supremasi hukum dalam dinamika kehidupan yang BATAM (Bersih, Aman, Tertib, Agamis dan Modern)
- d) Meningkatkan pembangunan Infrastruktur, pelayanan umum dan pelayanan sosial guna mengembangkan sistem ekonomi kerakyatan, industri dan Perdagangan global.

2. Pengetahuan dan upaya/usaha Wanita Pekerja di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar tentang Konsep dan membangun Keluarga Sakinah

Berdasarkan hasil riset yang dilakukan dengan cara wawancara dan dokumentasi peneliti mendapatkan data-data yang berhubungan dengan konsep/pemahaman wanita pekerja di Desa Jilatan tentang keluarga Sakinah dan Upaya/usaha yang dilakukan oleh wanita pekerja di Desa Jilatan dalam membangun keluarga Sakinah, maka diperoleh identitas informan dan data yang diuraikan sebagai berikut:

Berdasarkan hasil wawancara dengan salah satu wanita pekerja di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar pada tanggal 02 Februari 2023 yaitu dengan Ibu Diana.

Ibu Diana adalah istri bapak Tanuji dan memiliki 3 orang anak, latar belakang Pendidikan beliau tingkat SLTA/SMA, umur beliau 37 tahun, pendidikan terakhir beliau yaitu SMA, beliau bekerja sebagai buruh sawit yaitu menanam bibit sawit ditempat orang. Beliau bekerja dari jam 08:00 pagi sampai jam 15:00. Beliau sedikit memahami mengenai apa itu konsep keluarga sakinah

“Acil setiap hari bagawi mengolibek sawit diwadah paman Subli, sidin tu rancak mambuka siapa nang handak bagawi boleh haja bagawi wadah sidin, makanya acil bagawi disana gasan mambantui laki, acil dibari sahari Rp 50.000 dan dibayarnya mingguan karena gaji laki acil tu borongan mun

batukangan, soalnya laki acil bagawi batukangan haja jadi acil sadikit-sadikit mambantui laki acil gasan belanja anak, pamakan saban hari, bayar listrik, macam-macam aii, duit yang acil dapat acil tabung gasan kaparluan mandadak, biasanya mun acil bagawi anak acil sakulah jadi kawa haja acil bagawi sorangan, kaina anak acil datang acil bulik memakani anak acil.

Acil tahu aja kaluarga sakinah parnah balajar disakulahan lawan rancak tulak ke majlis guru Badran, biasanya acil bangun pagi tu acil bamasak, babarasih rumah, rancak laki acil umpat jua mambantui. Rancak laki acil bamasak jua mambantui kada cil saurangan haja. Kada suah pang acil parawatan nang kaya urang, soalnya duit acil bahemat asal anak acil sakulah lawan kawan makan saban hari manabung gasan hidup jua. Yang acil tahu keluarga sakinah tu kada bakalahan lawan laki, habis itu apa jar laki acil umpati, misalnya jar laki jangan bajalan acil kada bajalan, imbah acil rancak tulak ke pangajian ujar guru laki tu surga nya binian jadi jangan melawan lawan laki jar sidin, jar sidin mun laki tuh kada boleh dibentak atau disariki, nah jadi itu pang yang acil tahu tantang kaluarga sakinah, misalkan laki acil handak malam acil kada suah manolak karena itu kawajiban acil sabagai istri, jadi acil bagawi ni samata-mata gasan mambantu ekonomi acil dirumah, mambantui laki acil supaya kawa mambari anak gasan belanja, bayar buku sakulah.

Habis itu usaha yang acil gawi supaya rumah tangga acil ni tantram tarus yang jar ikam ngintu supaya sakinah tadih, acil tu sabalum tulak bagawi acil bangun jam 5, habis itu acil manyiapakan makan gasan anak lawan laki acil, ada anak acil saikung yang halus acil mandii dulu biasanya tapi, kena cil bawa jua inya bagawi, anak acil acil tinggal dipondokan bamainkan kaina, acil mambawa sangu nasi jua gasan makan dikabun jadi kada manukar nasi diwarung, habis itu kena acil bulik siang satumat istirahat gasan memasak akan laki acil makan imbah batukangan, maulahakan banyu gasan minum, membungkus akan wadai gasan dibawa bagawi kaina lawan acil setia tarus lawan laki acil biar kayapa ekonomi kami jadi baikan haja tarus.”¹

Berdasarkan hasil wawancara dengan salah satu wanita pekerja di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar pada tanggal 02 Februari 2023 yaitu dengan Ibu Jamilah.

Ibu Jamilah memiliki suami bernama Bapa Sukadi dan memiliki 1 orang anak yang sedang menempuh pendidikan di Sekolah Dasar (SD), latar belakang Pendidikan beliau adalah sekolah dasar (SD), umur beliau 27 tahun dan bekerja

¹ Wawancara dengan Ibu Diana, Wanita Pekerja di Desa Jilatan, 02 Februari 2023

sebagai petani jagung, dengan menanam jagung dan sayur lainnya. Beliau bekerja dari jam 08.00-13.00 setiap hari. Jika tidak musim beliau menurik kebun karet milik tetangga

Berdasarkan wawancara yang dilakukan dengan ibu Jamilah tentang konsep keluarga sakinah yaitu

“Ibu bagawi dari jam 08.00-13.00, pagi-pagi anak ibu sudah bangun inya handak manyusu, habis tuntung anak ibu manyusu ibu, ibu sembahyang subuh, babarasih rumah kaya melap rumah, manyapu lantai, bamasak, batatapas, lawan mamandii anak ibu, jam 08.30 ibu basiap tulak bagawi mananam jagung dikabun, anak ibu dibawa kasana pas libur sakulah tapi pas sakulah kaina ibu antar inya ke sakulahan setiap pagi. Yang meantar bisa ibu bisa jua laki ibu pas kada auran laki ibu., kaina inya ibu andak di pondok bamainan

Ibu tahu haja keluarga sakinah, menurut ibu kaluarga sakinah tu supaya kada bakalahi lawan laki, jadi kayapa caranya ibu menurut akan kahandak laki supaya kada bakalahi, kaytu jua laki ibu, laki ibu harus baik jua lawan ibu lwan anak sama kaluarga ibu, ibu parnah haja dilajari pas sakulah bahari, tapi ibu kada balajar banar yang ibu tahu kayatu pang, ibu lulusan SMA haja pang kada kuliah kaya babuhan wahini. Mun arti sakinah tu ibu kada tahu ibu tahunya makna nya haja toh”

“Usaha yang ibu gawi supaya kaluarga ibu tantram tarus kada bamasalah biasanya ibu manyiapakan keperluan laki ibu gasan bagawi, makannya, minum samunyaan aii. Imbah tu mun anak tu ibu rancak malajari mambaca al-qur’an saban habis maghrib, kaya jar guru tu amun hndk anak pintar kuitan jua malajari nya, habis itu amun ibu ada tamasalah lawan laki ibu ibu kada mau langsung manyalahakan, jadi ibu pandirakan baik-baik hulu. Sembahyang bajamaah jua barang maghrib biasanya ibu imbah makan baimbaian. Itu haja pang nak aii”²

Berdasarkan hasil wawancara ketiga dengan salah satu wanita pekerja di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar pada tanggal 02 Februari 2023 yaitu dengan Ibu Rini.

Ibu Rini memiliki suami bernama Bapa Sukadi dan memiliki 1 orang anak yang sedang menempuh pendidikan di SMP, umur beliau 31 tahun dan

² Wawancara dengan Ibu Jamilah, wanita Pekerja di Desa Jilatan, 02 Februari 2023

bekerja sebagai petani karet, Beliau memanen karet dari jam 06.00-09.00 dan dilanjutkan di kebun karet lainnya setiap hari. Selain itu beliau juga berjualan sembako didepan rumah saat pulang dari memanen karet setiap jam 12.00 siang.

Berdasarkan wawancara yang dilakukan dengan ibu Rini tentang konsep keluarga sakinah yaitu

“acil kada tapi tahu apa itu keluarga sakinah karena acil bahari sampai SMP haja sakulah sualnya bahari disuruh kawin lawan kuitan jadi acil ni kada sampai SMA sakulah, karena jaman bahari tu sistm perjodohan mama acil bahari, yang acil tahu kaluarga sakinah tu rumah tangga kaluarga baik baik haja tarus, kada tapammasalah ganal biar ada yang halus haja kawa dituntungkan dua laki bini, habis itu yang acil tahu kada bakalhian ganal, ngintu haja pang nang acil tahu nak aii”. Acil ni bagawi gasan anak acil sakulah lawan balanja, soalnya laki acil bagawi saban hari jadi pengayuan diupah 60.000 seharian bagawi, jadi acil mambantui laki acil, manurih gatah ni acil dapat duit bagi hasil lawan ampun kabun. Duitnya yang acil dapat gasan anak acil sakulah balanja kaina acil tabung jua sadikit-sadikit gasan bawarungan jua sambil, mun bawarungan ni kada manantu jua pang kadang urang kampung bahunangan, tapi acil kadapapa sakalian mambantui urang jua.

Mun bawarungan ni acil kacil-kacilan haja pang kada banyak banar, gasan tatambahan sadikit-sadikit haja, lawan jua bisa mun bahan baku habis acil pakai jua jualan gasan pamakan dirumah, jadi baputar duit acil, acil bagawi banyak kayani samata-mata handak sakira laki acil kada bahimat banar bacari lawan anak acil tatap kawa sakulah, mun kawa sampai kuliah pang.

“Usaha yang acil gawi sakira rumah tangga ibu tantram tarus biar acil bagawi kaina subuh acil bangun manggaraki laki lawan anak, kami sumbahyangan beimaman jar urang tu supaya romantis jar, limbah ngintu kami makanan beimbaian lwan anak lwan laki, kaina pagi nya acil menyiapkan gasan anak sakulah lwan laki gasan bagawi, imbah tu acil beberasih rumah hanyar tulak kakabun bagawi, acil parawatan diri jua supaya laki acil himung tarus l;awan acil, parawatan kampung haja pang minum jamu nang kakaya itu, lawna jua acil menuruti kahandak laki acil dan satia tarus lawan laki kayapa kah kahidupan kami”.³

³ Wawancara dengan Ibu Rini, Wanita Pekerja di Desa Jilatan, 02 Februari 2023

Berdasarkan hasil wawancara keempat dengan salah satu wanita pekerja di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar pada tanggal 02 Februari 2023 yaitu dengan Ibu Nilam

Berdasarkan wawancara yang dilakukan dengan ibu Nilam tentang konsep keluarga sakinah yaitu

Ibu Nilam dari subuh sekitar jam 05:00 untuk menurih. Berangkat dari jam 05:00 subuh dan selesai sekitar jam 08:00 pagi setelah itu menurih ditempat orang lagi. Ibu nilam berumur 35 tahun dan memiliki suami yang bekerja di perusahaan kayu dengan gaji yang tidak terbilang besar, latar belakang Pendidikan beliau adalah Madrasah Aliyah. Ibu nilam menerangkan mengenai konsep/pemahaman beliau tentang keluarga sakinah yaitu:

“Ibu setiap hari bagawi manurih diwadah urang mulai pagi sampai siang, soalnya ibu kada sabuting haja nang ibu turih kabun nya, ibu manurih sating hari tiga buting kabun, upah ibu saminggu bagi dua lawan urang, jadi Alhamdulillah cukup haja gasan makan kaluarga ibu, ibu bisa jua parawatan dirumah, bisa balulur biar umur 40 tahun tatap haja parawatan. Anak ibu sakulah di pasantren saikung, habis itu nang lain anak ibu jua bagawi umpat urang mamanan sawit, ibu dirumah jarang bakalahian lawan laki, karena ibu ni kada suah malawan sidin.

Ibu begawi ni tujuannya membantu laki ibu gasan dirumah, soalnya gaji laki ibu bagawi di perusahaan itu 1.500.000 sabulan jadi kurang gasan dirumah makanya ibu bagawi, anak ibu sakulah kelas 1 SMA di jilatan, sating hari anak ibu kesekolahan ibu maantar jam satengah tujuh pagi, soalnya sapidamotor ibu 2 an haja dipakai laki ibu lawan gasan ibu bagawi, kaina jam empat sore mambili anak sakulah pas ibu tuntung bagawian, karena bagawi di kampung jilatan ni kada sabuting haja gawian jadi bisa aja ibu ni dua gawian misalnya manurih, batanam, banyak aii lagi. Gaji ibu dibari mingguan bisa 400.000 saminggu gasan ulanja anak lawan kabutuhan dirumah

Manurut ibu kaluarga sakinah tu dari bahasa arab artinya menjaga kautuhan rumah tangga, ibu bahari balajar di madrasah aliyah, jadi menurut ibu artinya kaluarga tu kada bakalahian, kaluarga tu harmonis tarus, kaluarga tu saling malangkapi ujar urang. Itu pang yang ibu tahu tantang kaluarga sakinah habis itu kaluarga sakinah tu menerima semua yang tuhan bari gasan kita, ibu parnah mandangar apa jr guru mun kaluarga sakinah tu rukun,damai,tantram dalam kaluarga, itu pang menurut ibu.

“Usaha yang ibu gawi sakira kaluarga baik-baik tarus saban hari biar ibu bagawi mambarasihi rumah kada parna ibu tinggal, makan laki ibu siapakan tarus, anak ibu lajari tarus lawan ibu kada pernah mangarasi apa jar laki salama sidin bujur, munnya ada masalah kami pandirakan baik-baik, makan kami baimbaian paling kada makanana malam jadi kami kawa bapandir batukar fikiran, ibu kada suah jua bulik lambat.”⁴

Berdasarkan hasil wawancara kelima dengan salah satu wanita pekerja di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar pada tanggal 02 Februari 2023 yaitu dengan Ibu Siti Saudah.

Ibu Siti Saudah memiliki suami bernama Bapa yani dan memiliki 2 orang anak yang sedang menempuh pendidikan di Pesantren dan yang kedua berumur 5 tahun, latar belakang Pendidikan beliau adalah SMP, umur beliau 40 tahun dan bekerja sebagai buruh penderes karet, dengan menanam jagung dan sayur lainnya. Beliau bekerja dari jam 08.00-13.00 setiap hari. Jika tidak musim beliau menurih kebun karet milik tetangga

Berdasarkan wawancara yang dilakukan dengan ibu Rini tentang konsep keluarga sakinah yaitu:

“Ibu bisi anak 3 nak aii, anak ibu yang pertama umpat lakinya bagawi di kalteng, nang kadua ibu sakulahakan dipasantren darul hijrah, nang katga masih halus umur 5 tahu. Mun ibu bagawi anak ibu nang tarakhir ibu tinggal di wadah uwa nya kaina jam 12.00 ibu ambili sasudah ibu tuntung manurih wadah urang, soalnya ibu manurih kada sabuting kabun haja tapi banyak, jadi Alhamdulillah cukup haja gasan sakulah anak ibu lawan manabung dirumah. Ibu sasambilan bajualan dimuka rumahsadikit-sadikit karena rumah ibu dipinggir jalan. Tabungan biasanya ibu pakai gasan kaparluan mandadak misalnya garing atau nang tapadasak..

Ibu nak aii kurang mengetahui apa itu keluarga sakinah, ibu suah haja mandangar dari kakawanan ibu jar nya keluarga sakinah itu berbakti lawan laki atau suami, kayapa caranya supaya kada besarikan antara dua laki bini, ibu ni nak aii lulusan SMA jadi ibu kada tapi tahu, mun kapangajian suah aja mandangar rancak jar guru, jadi mun kada salah yang penting ibu ni barbakti

⁴ Wawancara dengan ibu Nilam, Wanita Pekerja di Desa Jilatan, 02 Februari 2023

lawan laki, malajari anak, dirumah kada basarikan lawan jua kada baolah masalah dirumah, kayatu pang menurut ibu.

“Upaya/usaha yang ibu gawi supaya dirumah kada basarikan ibu subuh sudah bangun sembahyang beimaman lawan laki lawan anak ibu, habis mandian kami ibu babarasih rumah, bamasak gasan laki lawan anak makanan, kaina manyiapakan barang laki ibu bagawi lawan manyiapakan baju anak sakulah. Kaina ibu manulakakan anak sakulah manulakakan laki bagawi. Habis laki ibu tulak bagawi ibu basiap gasan tulak kesawah nak aii, kaina jam satu an ibu bulik gasan laki ibu makan, anak ibu bulik sakulah sdh tu jadi manyiapakan, melajari anak ibu mangaji siang jua. Nah kaya itu pang nang acil gawi, Alhamdulillah kaluarga ibu jarang bamasalah nak aii.

Berdasarkan hasil wawancara keenam dengan salah satu wanita pekerja di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar pada tanggal 02 Februari 2023 yaitu dengan Ibu Kasmah.

Ibu Kasmah memiliki suami bernama Bapa Wahyudi dan memiliki 1 orang anak yang masih kecil dengan umur 4 tahun, latar belakang Pendidikan beliau adalah SMP, umur beliau 29 tahun dan bekerja sebagai petani jagung, dengan menanam jagung dan sayur lainnya. Beliau bekerja dari jam 09.00-12.00 setiap hari. Jika tidak musim beliau menurih kebun karet milik tetangga

Berdasarkan wawancara yang dilakukan dengan ibu Kasmah tentang konsep keluarga sakinah yaitu

“acil kada tapi tahu apa itu keluarga sakinah karena acil bahari sampai SMP haja sakulah sualnya bahari disuruh kawin lawan kuitan jadi acil ni kada sampai SMA sakulah, karena jaman bahari tu sistm perjodohan mama acil bahari, yang acil tahu kaluarga sakinah tu rumah tangga kaluarga baik baik haja tarus, kada tapamasalah ganal biar ada yang halus haja kawa dituntungkan dua laki bini, habis itu yang acil tahu kada bakalahian ganal, ngintu haja pang nang acil tahu nak aii”.

Acil ding aii kada tahu kaluarga sakinah tu, tapi acil rancak ka pangajian wadah guru, ujar guru kaluarga sakinah tu hidup salalu tantram,damai,akur sakaluargaan lawan jarang ada masalah. Yang acil tangkap dari penjelasan guru tu acil amalakan dikaluarga supaya jarang bamasalah dirumah lawan jua mun ada masalah tu acil pandirakan baik-baik lawan laki”.

*“usaha yang acil gawi supaya apa kaya apa jar guru tu saban hari acil bakisahan apa nang digawi setiap hari, jadi mun ada masalah acil kada mau bemasalah yang panjang karena dipandirakan baik-baik. Lawan jua saban hari acil manyampatakan manyiapakan makan gasan laki pagi, siang, lawan malam, habis itu acil rancak malajari anak mangaji malam jadi supaya anak tu ilmu agama nya dari acil, habis itu acil babarasih rumah kada suah tatinggal supaya kada pusang dirumah tu. Itu yang acil gawi”.*⁵

Berdasarkan hasil wawancara ketujuh dengan salah satu wanita pekerja di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar pada tanggal 03 Februari 2023 yaitu dengan Ibu Inur.

Ibu Inur memiliki suami bernama Bapa Syadi dan memiliki 2 orang anak yang sedang menempuh pendidikan di Sekolah Dasar (SD) dan satunya sekolah di SMA, umur beliau 35 tahun, latar belakang Pendidikan beliau adalah SLTA/SMA, dan bekerja sebagai petani sayur.

Berdasarkan wawancara yang dilakukan dengan ibu Inur tentang konsep keluarga sakinah yaitu

“Acil sating hari bagawi mengolibek sawit diwadah paman Subli, sidin tu rancak mambuka siapa nang handak bagawi boleh haja bagawi wadah sidin, makanya acil bagawi disana gasan mambantui laki, acil dibari sahari Rp 50.000 dan dibayarnya mingguan karena gaji laki acil tu borongan mun batukangan, soalnya laki acil bagawi batukangan haja jadi acil sadikit-sadikit mambantui laki acil gasan belanja anak, pamakan saban hari, bayar listrik, macam-macam aii, duit yang acil dapat acil tabung gasan kaparluan mandadak, biasanya mun acil bagawi anak acil sakulah jadi kawa haja acil bagawi sorangan, kaina anak acil datang acil bulik memakani anak acil.

Ibu tahu haja keluarga sakinah, menurut ibu keluarga sakinah tu supaya kada bakalahi lawan laki, jadi kayapa caranya ibu menurut akan kahandak laki supaya kada bakalahi, kaytu jua laki ibu, laki ibu harus baik jua lawan ibu lwan anak sama keluarga ibu, ibu pernah haja dilajari pas sakulah bahari, tapi ibu kada balajar banar yang ibu tahu kayatu pang, ibu lulusan SMA haja pang kada kuliah kaya babuhan wahini. Mun arti sakinah tu ibu kada tahu ibu tahunya makna nya haja toh”

“Usaha yang ibu gawi supaya keluarga ibu tantram tarus kada bamasalah biasanya ibu manyiapakan keperluan laki ibu gasan bagawi,

⁵ Wawancara dengan ibu Kasmah, Wanita Pekerja di Desa Jilatan, 02 Februari 2023

makannya, minum samunyaan aii. Imbah tu mun anak tu ibu rancak malajari mambaca al-qur'an saban habis maghrib, kaya jar guru tu amun hndk anak pintar kuitan jua malajari nya, habis itu amun ibu ada tamasalah lawan laki ibu ibu kada mau langsung manyalahakan, jadi ibu pandirakan baik-baik hulu. Sembahyang bajamaah jua barang maghrib biasanya ibu imbah makan baimbaian. Itu haja pang nak aii".⁶

Berdasarkan hasil wawancara kedelapan dengan salah satu wanita pekerja di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar pada tanggal 03 Februari 2023 yaitu dengan Ibu Cahya.

Ibu cahya memiliki suami bernama Bapa Darmo dan memiliki 3 orang anak, anak pertama sudah bekerja sebagai montir, anak kedua sekolah di SMP, dan anak terakhir masih berumur 4 tahun. Latar belakang Pendidikan beliau adalah SMP, umur beliau 42 tahun dan bekerja sebagai petani sawit, dengan menanam sawit dan memupuk sawit. Beliau bekerja dari jam 07.00-14.00 setiap hari.

Berdasarkan wawancara yang dilakukan dengan ibu Cahya tentang konsep keluarga sakinah yaitu

Ibu Cahya menerangkan mengenai konsep/pemahaman beliau tentang keluarga sakinah yaitu:

"Manurut ibu kaluarga sakinah tu dari bahasa arab artinya menjaga kautuhan rumah tangga, ibu bahari balajar di madrasah aliyah, jadi menurut ibu artinya kaluarga tu kada bakalahian, kaluarga tu harmonis tarus, kaluarga tu saling malangkapi ujar urang. Itu pang yang ibu tahu tantang kaluarga sakinah habis itu kaluarga sakinah tu menerima semua yang tuhan bari gasan kita, ibu pernah mandangar apa jr guru mun kaluarga sakinah tu rukun,damai,tantram dalam kaluarga, itu pang menurut ibu.

"Usaha yang ibu gawi sakira kaluarga baik-baik tarus saban hari biar ibu bagawi mambarasihi rumah kada parna ibu tinggal, makan laki ibu siapakan tarus, anak ibu lajari tarus lawan ibu kada parnah mangarasi apa jar laki salama sidin bujur, munnya ada masalah kami pandirakan baik-baik,

⁶ Wawancara dengan ibu Inur, Wanita Pekerja di Desa Jilatan, 02 Februari 2023

makan kami baimbaian paling kada makanana malam jadi kami kawa bapandir batukar fikiran, ibu kada suah jua bulik lambat”.⁷

Berdasarkan hasil wawancara kesembilan dengan salah satu wanita pekerja di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar pada tanggal 03 Februari 2023 yaitu dengan Ibu Dewi Setiani.

Ibu Dewi Setiani memiliki suami bernama Bapa Mudarno dan memiliki 2 orang anak yang sedang menempuh pendidikan SMA di Jilatan dan anak terakhir sekolah di SDN Jilatan, latar belakang Pendidikan beliau adalah sekolah dasar (SD), umur beliau 39 tahun dan bekerja sebagai petani sayur dan padi, pendidikan terakhir beliau SD. Beliau bekerja dari jam 06.30-12.00 setiap hari.

Berdasarkan wawancara yang dilakukan dengan ibu Dewi Setiyani tentang konsep keluarga sakinah beliau menjelaskan mengenai pemahaman/konsep tentang keluarga sakinah yaitu:

“acil kada tapi tahu apa itu keluarga sakinah karena acil bahari sampai SMP haja sakulah sualnya bahari disuruh kawin lawan kuitan jadi acil ni kada sampai SMA sakulah, yang acil tahu kaluarga sakinah tu rumah tangga kaluarga baik baik haja tarus, kada tapamasalah ganal biar ada yang halus haja kawa dituntungkan dua laki bini, habis itu yang ibu tahu kada bakalahan ganal, ngintu haja pang nang acil tahu nak aii”.

“Usaha yang acil gawi sakira rumah tangga ibu tantram tarus biar acil bagawi kaina subuh acil bangun manggaraki laki lawan anak, kami sumbahyangan beimaman jar urang tu supaya romantis jar, limbah ngintu kami makanan beimbaian lwan anak lwan laki, kaina pagi nya acil manyiapakan gasan anak sakulah lwan laki gasan bagawi, imbah tu acil beberasih rumah hanyar tulak kakabun bagawi”.⁸

⁷ Wawancara dengan ibu Cahya, Wanita Pekerja di Desa Jilatan, 03 Februari 2023

⁸ Wawancara dengan ibu Dewi Setiani, Wanita Pekerja di Desa Jilatan, 03 Februari 2023

Berdasarkan hasil wawancara kesepuluh dengan salah satu wanita pekerja di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar pada tanggal 03 Februari 2023 yaitu dengan Ibu Sulastri.

Ibu Sulastri memiliki suami bernama Bapa Darmaji dan memiliki 1 orang anak yang sedang menempuh pendidikan di Sekolah Dasar (SD), latar belakang Pendidikan beliau adalah SMP, umur beliau 30 tahun dan bekerja sebagai petani karet dan sawit. Beliau bekerja dari jam 06.00-14.00 setiap hari. Beliau bekerja pagi menderes karet dimuali dari jam jam 06.00-09.00 kemudian dilanjutkan dengan menanam sawit ditempat orang sampai jam 14.00.

Berdasarkan wawancara yang dilakukan dengan ibu Sulastri tentang konsep keluarga sakinah yaitu

“Ibu bagawi dari jam 08.00-13.00, pagi-pagi anak ibu sudah bangun inya handak manyusu, habis tuntung anak ibu manyusu ibu, ibu sembahyang subuh, babarasih rumah kaya melap rumah, manyapu lantai,bamasak,batatapas, lawan mamandii anak ibu, jam 08.30 ibu basiap tulak bagawi mananam jagung dikabun, anak ibu dibawa kasana pas libur sakulah tapi pas sakulah kaina ibu antar inya ke sakulahan setiap pagi. Yang meantar bisa ibu bisa jua laki ibu pas kada auran laki ibu., kaina inya ibu andak di pondok bamainan

Manurut ibu kaluarga sakinah tu dari bahasa arab artinya menjaga kautuhan rumah tangga, ibu bahari balajar di madrasah aliyah, jadi menurut ibu artinya kaluarga tu kada bakalahian, kaluarga tu harmonis tarus, kaluarga tu saling malangkapi ujar urang. Itu pang yang ibu tahu tantang kaluarga sakinah habis itu kaluarga sakinah tu menerima semua yang tuhan bari gasan kita, ibu parnah mandangar apa jr guru mun kaluarga sakinah tu rukun,damai,tantram dalam kaluarga, itu pang menurut ibu.

“Usaha yang ibu gawi sakira kaluarga baik-baik tarus saban hari biar ibu bagawi mambarasihi rumah kada parna ibu tinggal, makan laki ibu siapakan tarus, anak ibu lajari tarus lawan ibu kada parnah mangarasi apa jar laki salama sidin bujur, munnya ada masalah kami pandirakan baik-baik, makan kami baimbaian paling kada makanana malam jadi kami kawa bapandir batukar fikirin, ibu kada suah jua bulik lambat.⁹

⁹ Wawancara dengan ibu Sulastri, Wanita Pekerja di Desa Jilatan, 03 Februari 2023

B. Pembahasan

1. Pengetahuan Wanita Pekerja di Desa Jilatan tentang Konsep Keluarga Sakinah

Menurut Kardinah (2009) Pengertian keluarga sakinah sebagaimana yang dinyatakan dalam beberapa kamus arab, berarti: *al-waqaar ath-thuma'niinah*, dan *al-mahabbah* (ketenangan hati, ketentraman, dan kenyamanan). Imam Ar-Razi dalam tafsirnya Al-Kabiir menjelaskan: *sakanah ilaihi* berarti merasakan ketenangan batin, sedangkan *sakana indahu* berarti merasakan ketenangan fisik. Dalam Ensiklopedia Islam bahwa sakinah adalah ketenangan dan ketentraman jiwa. Menurut kaidah bahasa Indonesia, sakinah mempunyai arti kedamaian, ketentraman, ketenangan, kebahagiaan. Jadi keluarga sakinah mengandung makna keluarga yang diliputi rasa damai, tentram, juga. Jadi keluarga sakinah adalah kondisi yang sangat ideal dalam kehidupan keluarga. Keluarga sakinah juga sering disebut sebagai keluarga yang bahagia. Menurut pandangan Barat, keluarga bahagia atau keluarga sejahtera ialah keluarga yang memiliki dan menikmati segala kemewahan material. Anggota-anggota keluarga tersebut memiliki kesehatan yang baik yang memungkinkan mereka menikmati limpahan kekayaan material. Bagi mencapai tujuan ini, seluruh perhatian, tenaga dan waktu ditumpukan kepada usaha merealisasikan pencapaian kemewahan kebendaan yang dianggap sebagai perkara pokok dan prasyarat kepada kesejahteraan.¹⁰

¹⁰ Kardinah, N. *Keluarga dan problematikanya menuju keluarga sakinah* (Tinjauan dalam Perspektif Marrital Psikologi). *Psymphathic: Jurnal Ilmiah Psikologi*, 2009). Hlm: 109-120.

Sedangkan Konsep-konsep cara membangun keluarga sakinah adalah :

a. Memilih Kriteria Calon Suami atau Istri dengan Tepat

Agar terciptanya keluarga yang sakinah, maka dalam menentukan kriteria suami maupun istri haruslah tepat. Diantara kriteria tersebut misalnya beragama islam dan shaleh maupun shalehah; berasal dari keturunan yang baik-baik; berakhlak mulia, sopan santun dan bertutur kata yang baik; mempunyai kemampuan membiayai kehidupan rumah tangga (bagi suami).¹¹

Rasul Allâh SAW bersabda, “Perempuan dinikahi karena empat faktor: Pertama, karena harta; Kedua, karena kecantikan; Ketiga, kedudukan; dan Keempat, karena agamanya. Maka hendaklah engkau pilih yang taat beragama, engkau pasti bahagia.”

b. Dalam keluarga Harus Ada Sakinah (Mawaddah dan Rahmah)

Mawaddah adalah jenis cinta membara, yang menggebu-gebu dan “nggemesi”, sedangkan rahmah adalah jenis cinta yang lembut, siap berkorban dan siap melindungi kepada yang dicintai. Rasa damai dan tenteram hanya dicapai dengan saling mencintai. Maka rumah tangga muslim punya ciri khusus, yakni bersih lahir baathin, tenteram, damai dan penuh hiasan ibadah. Tetapi dalam Sakinah sudah mencakup tentang Mawaddah Warahmah yairu Ketenanngan dan Ketentraman sama artinya dengan Sakinah.

¹¹ Al-Irsyad Al-Nafs, *Wanita dan kewajibannya* (Jurnal Bimbingan Penyuluhan Islam Volume 6, Nomor 2 Desember 2019). hlm: 99 - 108

c. Saling Mengerti Antara Suami-Istri

Seorang suami atau istri harus tahu latar belakang pribadi masing-masing. Karena pengetahuan terhadap latar belakang pribadi masing-masing adalah sebagai dasar untuk menjalin komunikasi masing-masing. Dan dari sinilah seorang suami atau istri tidak akan memaksakan egonya. Banyak keluarga hancur, disebabkan oleh sifat egoisme. Ini artinya seorang suami tetap bertahan dengan keinginannya dan begitu pula istri.

Dari beberapa hasil wawancara yang telah dilakukan oleh peneliti terdapat 3 pembagian pemahaman tentang konsep keluarga sakinah yang dipahami oleh wanita pekerja di Desa Jilatan Kecamatan batu Ampar yaitu:

a. Pengetahuan Konsep Keluarga Sakinah Rendah

Sesuai dengan hasil wawancara yang telah dilakukan dari 10 orang narasumber terdapat 2 orang wanita pekerja yang belum sepenuhnya memahami tentang konsep keluarga sakinah yaitu ibu Diana dan Ibu Rini.

Adapun pengetahuan tentang konsep keluarga sakinah yang ibu Diana pahami tergolong rendah karena latar belakang Pendidikan beliau hanya sampai SLTA dan beliau juga mengatakan jarang pergi ke pengajian pemuka agama setempat, yaitu tidak bertengkar dengan suami yang artinya kerukunan dalam rumah tangga selalu terjaga serta selalu mengerjakan pekerjaan rumah

tangga sehingga timbulnya rasa nyaman dalam kehidupan rumah tangga.

Adapun pengetahuan ibu Rini tentang konsep keluarga sakinah juga tergolong rendah dikarenakan Pendidikan Ibu Rini hanya sampai tingkat SMP, dari hasil wawancara dengan Ibu Rini didapatkan bahwa pengetahuan beliau yaitu dalam rumah tangga ketika keadaan ekonomi sedang menurun maka tidak menjadi permasalahan dan harus diterima dengan lapang dada yang artinya itu dapat menimbulkan sikap saling pengertian agar terbentuk keluarga yang tentram tanpa adanya masalah dalam rumah tangga serta Ibu Rini juga selalu mengerjakan pekerjaan rumah tangga dengan sebaik mungkin seperti makan Bersama, sholat berjamaah agar terbentuknya keluarga yang harmonis.

b. Pengetahuan Konsep Keluarga Sakinah Sedang

Dari wawancara yang telah dilakukan dengan 10 orang narasumber terdapat 6 orang wanita pekerja yaitu Ibu Jamilah, Siti Saudah, Kasmah, Cahya, Sulastri, dan ibu Dewi yang kurang sepenuhnya mengetahui tentang konsep keluarga Sakinah karena latar belakang Pendidikan ada yang tingkat SMP tetapi pernah datang ke pengajian atau ceramah pemuka agama setempat yaitu disimpulkan sebagai berikut:

Adapun pengetahuan 6 orang narasumber wanita di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar tentang konsep keluarga sakinah

bahwa mereka mengatakan untuk pekerjaan rumah dikerjakan secara bersama-sama dengan suami agar terbentuknya keharmonisan dalam rumah tangga, kemudian uang yang mereka dapatkan saat bekerja ditabung untuk keperluan mendadak sehingga saat keadaan terdesak bisa dipergunakan sebaik mungkin sehingga terbentuknya ketentraman dalam rumah tangga, kemudian mereka juga mengatakan saat dirumah jarang terjadi masalah dengan suami dikarenakan dibicarakan secara baik-baik tentang permasalahan yang dihadapi baik ekonomi, keluarga, dll sehingga menjadi terbentuk kebahagiaan dalam rumah tangga.

c. Pengetahuan Konsep Keluarga Sakinah Tinggi

Dari wawancara yang telah dilakukan dengan 10 orang narasumber terdapat 2 orang wanita pekerja yang mengetahui tentang konsep keluarga Sakinah karena latar belakang Pendidikan tingkat SMA/MA dan sering datang ke pengajian dan ceramah agama, dan mereka mengamalkan ilmu yang mereka dapatkan untuk kehidupan sehari-hari yaitu Ibu Nilam dan Ibu Inur sebagai berikut:

Adapun pengetahuan yang dipahami oleh 2 orang narasumber mengenai konsep keluarga sakinah yaitu mereka bekerja dari pagi sampai siang demi membantu suami dalam memenuhi kebutuhan rumah tangga sehingga terbentuknya ketentraman dalam rumah tangga. Kemudian beliau atau suami sebelum berangkat kerja mengantar anak untuk sekolah tergantung yang bisa saat itu

dikarenakan kendaraan hanya ada dua buah digunakan oleh suami sehingga terbentuknya saling pengertian antara suami dan istri, dalam berkeluarga itu harus saling menerima kekurangan, dan jika memang berkrkurangan maka harus diterima dengan lapang dada tanpa ada rasa mengeluh sedikitpun, mereka juga menabung dari hasil kerjaannya agar dapat dipergunakan sebaik mungkin jika ada keperluan mendesak dalam hal apapun. Kemudian beliau juga selalu menuruti kemauan suami secara lahir dan bathin sehingga terbrntuknya keharmonisan dan kebahagiaan dalam rumah tangga.

2. Upaya wanita pekerja di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar dalam membangun keluarga sakinah

Menurut Muhammad Toha (2016) ada tujuh teori mendasar mengenai upaya/usaha yang harus dilakukan oleh sorang wanita pekerja dalam membangun keluarga sakinah adalah:

- a. Sebagai wanita pekerja biasanya akan menghabiskan banyak waktunya di luar rumah karena kesibukannya dalam bekerja, upaya yang bisa dilakukan adalah berusaha untuk tidak mengambil kerja lembur agar tetap bisa menjalankan kewajibannya sebagai ibu rumah tangga.
- b. Jika wanita pekrja sedang mempunyai masalah di tempat kerja, sebisa mungkin saat berada dirumah jangan menampakkan raut wajah kesal dan marah. Karena hal tersebut bisa menjadi awal terjadinya pertengkaran karena terjadi kesalahpahaman dengan suami atau anggota keluarga lainnya.

- c. Sebagai wanita pekerja harus senantiasa berusaha menjalin hubungan yang hangat dan harmonis, serta tutur kata yang baik dengan keluarganya, meskipun misalnya kondisi wanita tersebut sedang merasa letih dan lelah karena pekerjaannya.
- d. Mengerjakan pekerjaan rumah tangga dengan maksimal walaupun dengan keterbatasan waktu
- e. Berusaha semaksimal mungkin untuk mendidik dan merawat anak dengan menyisihkan waktu khusus
- f. Menyediakan makan untuk suami baik pagi, siang, dan malam
- g. Selalu terbuka dengan suami dalam keadaan apapun¹²

Upaya/usaha yang dilakukan oleh wanita pekerja di Desa Jilatan Kecamatan Batu Ampar dalam membangun keluarga sakinah dibedakan menjadi beberapa bagian yaitu:

- a. Upaya/usaha rendah dalam membangun keluarga sakinah

Upaya rendah yang dilakukan oleh 10 orang narasumber terdapat 2 orang yang upayanya hanya sedikit terlihat dari pengetahuan mereka tentang konsep keluarga Sakinah yaitu:

Adapun usaha yang mereka lakukan dalam membangun keluarga sakinah terlihat dari hasil wawancara adalah mereka memenuhi kebutuhan suami lahir dan bathin, kemudian beliau selalu melaksanakan tugas dan kewajiban sebagai ibu rumah tangga.

¹² Muhammad Toha, "Peran wanita karir dalam ekonomi Islam", Jurnal Syariah dan Hukum Islam, 3, (November 2016), Hlm. 53-54.

b. Upaya/usaha Sedang dalam membangun keluarga Sakinah

Upaya sedang yang dilakukan dari 10 orang narasumber terdapat 6 orang yang upaya nya lebih banyak dari upaya narasumber yang rendah terlihat dari pengetahuan mereka tentang konsep keluarga Sakinah yaitu:

Adapun usaha yang mereka lakukan demi terciptanya keluarga yang tentram dan rukun rahayu adalah mereka selalu memenuhi kebutuhan suami secara lahir dan bathin, mereka juga menjaga perasaan suami dengan tidak terlalu berbicara dengan laki-laki lain, serta untuk melakukan pekerjaan rumah dan mendidik anak mereka tidak pernah mengeluh sedikitpun dan semua itu dilakukan secara ikhlas lahir dan bathin.

Agar terciptanya rumah tangga yang selalu harmonis yaitu dalam mengurus rumah tangga mereka biasanya bergantian membersihkan rumah, mengantar anak sekolah juga bergantian, dan selalu berdiskusi jika adanya masalah dalam keluarga.

c. Upaya Tinggi yang dilakukan dalam membangun keluarga sakinah

Upaya tinggi yang dilakukan dari 10 orang narasumber terdapat 2 orang yang upaya nya banyak dilakukan dalam kehidupan rumah tangga terlihat dari pengetahuan mereka tentang konsep keluarga Sakinah yaitu:

Adapun usaha yang mereka lakukan yaitu mereka biasanya menghabiskan banyak waktunya di luar rumah karena kesibukannya

dalam bekerja, upaya yang bisa dilakukan adalah berusaha untuk tidak mengambil kerja lembur agar tetap bisa menjalankan kewajibannya sebagai ibu rumah tangga. Kemudian jika mereka sedang mempunyai masalah di tempat kerja, sebisa mungkin masalah tersebut tidak dibawa kerumah. Karena hal tersebut bisa menjadi awal terjadinya pertengkaran karena terjadi kesalahpahaman dengan suami atau anggota keluarga lainnya, mereka senantiasa berusaha menjalin hubungan yang hangat dan harmonis, serta tutur kata yang baik dengan suami dan anaknya, mereka juga mengerjakan pekerjaan rumah tangga dengan maksimal walaupun dengan keterbatasan waktu, kemudian mereka berusaha semaksimal mungkin untuk mendidik dan merawat anak dengan menyisihkan waktu khusus, serta selalu terbuka dengan suami dalam keadaan apapun